

Análisis de Inclusión social en Nación Digital

Sara Fratti

Metodología de inclusión social

En la reunión de la mesa de trabajo de Nación Digital se socializó la Metodología de inclusión social elaborada para analizar los proyectos relacionados a la agenda digital. [31 de mayo de 2018](#)

Posteriormente, se compartió la metodología a través de la lista de correo de la mesa de trabajo, en la se presentaron comentarios en línea sobre su contenido.

¿Por qué?

En el contexto del compromiso adquirido de los ODS por Guatemala, que responden al cumplimiento de los objetivos 1 sobre el fin de la pobreza, el 5 de igualdad de género, el 9 de industria, innovación e infraestructura y el 10 de reducción de desigualdades.

- Igualdad de género
- Inclusión social
- Derechos Humanos en el entorno digital

Poblaciones específicas: mujeres, rurales, indígenas, xincas, garífunas, niñez y jóvenes, LGTBI, con discapacidad, adulto mayor, por origen étnico, por religión y espiritual, defensores de derechos humanos y libertad de expresión, migrantes y pobres.

Matriz de análisis

¿Se calculó el impacto de los planes y proyectos en sus vulnerabilidades e inequidades?

¿Hay proyectos específicos que incluyen como beneficiarios a las poblaciones mujeres, rurales, indígenas, niñez y jóvenes, LGTBI, discapacidad, adulto mayor y pobreza?

¿Hay presupuesto para estos proyectos específicos?

¿Hay mecanismos de monitoreo, que incluye la participación ciudadana?

¿Hay presupuestos para el monitoreo de estos indicadores específicos?

¿Se consultaron a las poblaciones mujeres, rurales, indígenas, niñez y jóvenes, LGTBI, discapacidad, adulto mayor y pobreza en los diseños de los proyectos?

¿Existe data desagregada en las líneas base?

¿Los proyectos específicos han sido informados con evidencia sólida?

¿Existen metas específicas para las poblaciones mujeres, rurales, indígenas, niñez y jóvenes, LGTBI, discapacidad, adulto mayor y pobreza?

¿Si dentro de los equipos que implementan hay balance de mujeres, rurales, indígenas, niñez y jóvenes, LGTBI, discapacidad, adulto mayor y pobreza?

¿Se realizó una inducción previa y socialización a las personas?

¿Los proyectos y documentación poseen pertinencia cultural en lenguaje comprensible?

¿Las consultas se realizaron efectiva y oportuna en el idioma de la comunidad?

¿Se respetan y difunden los derechos humanos de las personas de las poblaciones mujeres, rurales, indígenas, niñez y jóvenes, LGTBI, discapacidad, adulto mayor y pobreza?

¿Existen estándares nacionales para la protección de datos personales sensibles?

¿Se garantiza el derecho a la privacidad de las personas de poblaciones de mujeres, rurales, indígenas, niñez y jóvenes, LGTBI, discapacidad, adulto mayor y pobreza?

¿Hay incentivos para incluir a Mujeres, rurales, indígenas, niñez y jóvenes, LGTBI, discapacidad, adulto mayor y pobreza?

¿Se permite explorar los códigos de los software para garantizar que no existan puertas traseras en las que terceros intercepten los datos?

¿El software a utilizar es de código abierto?

Avances en los ejes de Nación Digital

Educación

El Presidente de la República compartió la [Estrategia 360°](#), consiste en la compra y entrega de computadoras a 1,014 escuelas públicas a nivel primario en los 338 municipios y la capacitación de docentes, a cargo del Ministerio de Educación.

Este proyecto en el marco de la [Estrategia 2016-2019](#) para la atención de infraestructura Escolar en los niveles Preprimario, Primario y Medio a cargo del MINEDUC.

Seguridad

El IV Viceministerio de TIC del Ministerio de Gobernación presentó la [Estrategia Nacional de Seguridad Cibernética](#), que tiene por objetivo determinar las bases para las políticas públicas sobre ciberseguridad en el país, que incluye la creación de un órgano interinstitucional que se encargará de su cumplimiento.

Se presentó la Iniciativa de [Ley Número 4266](#) que dispone aprobar la Ley de Ciberdelincuencia, que tiene por objeto establecer delitos cibernéticos y normas procesales, pendiente de dictamen de la Comisión de Gobernación.

Transparencia

El IV Viceministerio de TIC del Ministerio de Gobernación presentó la [Política Nacional de Datos Abiertos](#), la cual tiene por objeto la creación de estándares sobre datos abiertos en el sector público, además fue discutida con diferentes sectores a través de mesas de diálogo alrededor del país.

Próximos pasos

Elaborar un plan de reuniones y encuentros con diferentes actores clave para conocer qué se ha realizado o/y está planificado, y realizar el análisis de la inclusión social usando esta matriz y generando recomendaciones.

Es importante incluir dentro del proceso de la Coalición a los actores que están desarrollando estos planes y proyectos relacionados a los ejes de Nación Digital.

Todo el grupo de trabajo será invitado a participar en este proceso.



Gracias

Sara Fratti

saragtti@gmail.com

